



Reporte Síntesis Informativa

04/Marzo/2024

SECRETARÍA

(B094) Suman esfuerzos en pro del crecimiento sustentable y ordenado del aguacate

En reunión de trabajo, autoridades y agroindustria analizaron los retos que enfrenta esta cadena productiva, fundamental para el desarrollo sustentable de varias regiones del país, por lo que acordaron trabajar para proteger su buena reputación y crecimiento ordenado, sin cambio de uso de suelo, donde la mayoría de los productores lleven a cabo buenas prácticas agrícolas, de empaque y comercialización. La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, gobiernos estatales y la agroindustria acordaron sumar esfuerzos para seguir avanzando en el crecimiento ordenado, sustentable, sostenible e integral de la producción, empaque y comercialización del aguacate mexicano y favorecer el cuidado y preservación de los ecosistemas, sus procesos ecológicos, servicios ambientales y biodiversidad en las zonas productoras. **24 Horas, 14 / El Heraldo de México, 21 / El Valle / Edomex, 2 / Reforma, 19**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000643nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000411nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000165nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001419nc.pdf https://acustiknoticias.com/2024/03/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-sustentable-y-ordenado-del-aguacate/

https://www.hoytamaulipas.net/notas/554999/Suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimientosustentable-y-ordenado-del-aguacate.html

https://www.tallapolitica.com.mx/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-sustentable-y-ordenado-del-aguacate/

https://www.tierrafuerte.mx/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-sustentable-y-ordenado-del-aguacate/

(B093) México determina que deceso de animales en centro del país fue por consumo de pollinaza

La muerte atípica de 57 ejemplares de ganado bovino en el estado de Hidalgo, centro de México, reportada el 23 de febrero, se debió al consumo de pollinaza, determinó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).**

https://www.mipuntodevista.com.mx/mexico-determina-que-deceso-de-animales-en-centro-del-pais-fue-por-consumo-de-pollinaza/

https://www.infobae.com/america/agencias/2024/03/02/mexico-determina-que-deceso-de-animales-en-centro-del-pais-fue-por-consumo-de-pollinaza/

https://www.mipuntodevista.com.mx/mexico-determina-que-deceso-de-animales-en-centro-del-pais-fue-por-consumo-de-pollinaza/

https://twitter.com/NCCIberoamerica/status/1764138634075115753

Hoja 1 de 8





https://cobertura360.mx/2024/03/03/vigilante/altas-concentraciones-de-urea-por-el-consumo-de-pollinaza-provocaron-la-muerte-de-vacas-en-el-valle-de-tulancingo/https://www.periodicomitierra.mx/confirman-que-deceso-de-las-vacas-en-hidalgo-fue-por-consumo-de-pollinaza/

B085) Aumenta Agricultura beneficiarios de fertilizante gratuito en Nayarit

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** informó que el estado de Nayarit recibirá el programa Fertilizantes para el Bienestar por tercer año consecutivo y el padrón de beneficiarios se incrementará hasta 30 mil, al integrar a los productores de café y caña de azúcar.

https://meridiano.mx/2024/02/28/aumenta-agricultura-beneficiarios-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit/

https://poderdelanoticia.com/aumenta-agricultura-beneficiarios-de-fertilizante-gratuito-ennayarit-e-incorpora-a-los-de-cultivo-de-cafe-y-cana-de-azucar/

https://www.notimx.mx/2024/02/aumenta-agricultura-beneficiarios-de.html

https://lado.mx/noticia.php?id=15375153

https://miguelangelluna.mx/2024/02/28/aumenta-agricultura-beneficiarios-de-fertilizante-gratuito-en-nayarit-e-incorpora-a-los-de-cultivo-de-cafe-y-cana-de-azucar/

En semáforo rojo, disponibilidad de frijol; inventarnos, sólo para 1.5 meses: Sagarpa

El Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sagarpa)** ubicó al país en semáforo rojo en frijol, al contar con inventarios para sólo mes y medio. La Jornada, 9 https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001081nc.pdf

AGRICULTURA

México, rumbo al noveno sitio mundial como productor de alimentos

Para 2024, México avanzará un peldaño y se convertirá en el noveno mayor productor de agroalimentos del mundo, al tiempo que subirá dos escalones para ocupar la séptima posición entre los mayores exportadores de comida, revela el reporte anual Perspectivas Agroalimentarias 2024. El documento elaborado anualmente por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas señala que este año México producirá un total de 113.5 millones de toneladas de productos agroalimentarios, lo que implicará un crecimiento anual de 1.7 por ciento, y dejará en décimo lugar a Canadá, con 109.5 millones de toneladas. La Jornada, 32 https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001016nc.pdf

Metales pesados, los enemigos silenciosos de nuestra salud / Mariana Camaren Los metales pesados son elementos presentes en la naturaleza y su dispersión en el ambiente puede ser provocada por fenómenos naturales como una erupción





volcánica, o provocada por el hombre al manipularlos a través de actividades como la minería, farmacéutica, electrónica y agricultura, en las que se utilizan fertilizantes y abonos que tienen partículas imperceptibles de dichos metales pesados, pero que son potencialmente tóxicas para el ser humano aun en concentraciones pequeñas. La inhalación y la ingesta de alimentos y agua contaminada son las formas más comunes por las que nos intoxicamos. **Reporte Índigo, 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000850nc.pdf

Pérdidas de 235 mil empleos formales en 2024

El sector de agricultura, ganadería y pesca se posicionó como el motor de la creación de empleo en enero de este año con la incorporación de 303 mil 795 personas a la población ocupada. **Unomásuno, 15 / Diario Amanecer, 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000126nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000350nc.pdf

Producen en San Pedro Cotzilnam café de calidad

En los últimos años se ha coronado dentro de los certámenes en México. En San Pedro Cotzilnam muchas de las familias son productoras del grano y cada año cosechan cientos de kilos del aromático que después venden entre 21 y 45 pesos el kilo de fruto despulpado y seco a intermediarios nacionales e internacionales, según la calidad del producto. **24 Horas, 11**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000632nc.pdf

Cafetaleros, en lucha contra Nestlé

En las últimas dos décadas, cuatro de cada 10 pequeños y medianos productores de café abandonaron su actividad en el estado de Veracruz, perdiéndo una superficie de miles de hectáreas de este fruto. En la entidad jarocha hay diez regiones cafetaleras, de las cuales el potencial más fuerte de producción es Huatusco, Córdoba, Zongolica y Coatepee, donde el café robusta gana terreno porque es utilizado por empresas, como Nestlé-cuyo presidente Ejecutivo en México es Fausto Costa y el CEO para Latinoamérica es Laurent Freixe- para jos solubles, que mayormente son considerados de menor calidad debido a su adulteración con azúcares y otros químicos. El Heraldo de México, 1

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000466nc.pdf

Contaminación en La Laguna, tres décadas de denuncias estériles

La extracción y sobrexplotación de los acuíferos a fin de regar las siembras de la alfalfa para la ganadería lechera, se extrae agua con altos contenidos de arsénico y flúor. Igualmente saben cómo resolver el problema: el uso racional del agua de las cuencas de los ríos Nazas y Agua naval, restableciendo los ecosistemas que por años





fueron el filtro natural de contaminantes y proporcionaron humedad a la región. La Jornada, 14

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001139nc.pdf

Hutíes hunden carguero británico en Yemen con toneladas de fertilizantes

El Mando Central de Estados Unidos (Centcom) denunció ayer que el hundimiento del carguero MV Rubymar representa un "riesgo medioambiental" en el mar Rojo, debido a que contendría 21 mil toneladas de fertilizantes compuestos por sulfato de fosfato de amonio. Además, "al hundirse, el barco también representa un riesgo de impacto debajo de la superficie para otras embarcaciones que utilizan las concurridas rutas de navegación de la vía fluvial", escribió el Centcom en X. El derrame de químicos afectaría sobre todo a la región, donde la pesca era la segunda mayor exportación después del petróleo antes de la actual guerra civil entre los hutís y el gobierno sunita de Yemen, comentaron varios analistas. La Jornada, 21 https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001189nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

El Niño pone en riesgo el golfo de California

La actual presencia del fenómeno de El Niño pone en riesgo al golfo de California, una de las zonas con mayor riqueza de vida marina y de actividades pesqueras, alertaron expertos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). De acuerdo con las primeras observaciones realizadas por la misión que realiza la UNAM, estas anomalías impactan directamente en las pesquerías, toda vez que la menor presencia de nutrientes en el agua y el aumento de la temperatura pueden afectar a la industria atunera y a otros organismos marinos, además de los arrecifes de coral. El Universal, 14 / Reforma, 2 / La Jornada, 30

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001154nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001109nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001246nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

La OMC prolonga dos años moratoria sobre comercio electrónico

La Organización Mundial del Comercio (OMC) acordó este viernes prolongar por dos años más la moratoria de los aranceles aduaneros en el comercio electrónico en la Décima Tercera Conferencia Ministerial (MC13), celebrada en Abu Dhabi, Emiratos





Árabes Unidos. Por otro lado, la OMC no alcanzó un acuerdo sobre la pesca ni otro relacionado con la agricultura. **El Economista, 33**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000717nc.pdf

EU insiste en resolver diferencias en energía

En el documento, la dependencia encabezada por Katherine Tai enlistó otros conflictos pendientes contra México. "También estamos involucrados en las consultas ambientales bajo el capítulo ambiental, del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) relacionado con la protección de la vaquita marina, una especie en peligro de extinción, así como la prevención de la pesca ilegal o tráfico de la Totoaba", detalló. Otro de los casos que tiene que ver con el panel de controversia que se abrió por las decisiones del gobierno mexicano para prohibir el uso del maíz transgénico para consumo humano. Al respecto, la USTR afirmó que "a través del panel de disputa, Estados Unidos buscará resolver las preocupaciones y ayudará a asegurar que los consumidores continúan con acceso seguro y asequible a alimentos y productos agrícolas y que los productores estadounidenses sigan teniendo acceso al mercado mexicano usando herramientas innovadoras que respondan al clima y a los retos de la seguridad alimentaria". El Universal, 26 https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes 04032024/04032024001315nc.pdf

Maíz trans y energía, prioridades de Biden

El maíz transgénico y la energía eléctrica, temas que se encuentran bajo diferentes procesos de solución de controversias en el T-MEC, están en el top de la Agenda de Política Comercial 2024 del presidente Joe Biden. El documento, publicado por la Representación Comercial de EU (USTR) que delinea las prioridades de su gobierno en materia de comercio exterior para el presente año, enfatizó el cumplimiento de los compromisos de los socios comerciales en el tratado. Respecto al maíz, Biden busca resolver en los próximos meses la disputa sobre biotecnología agrícola que mantiene con México. **El Financiero, 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001324nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Preocupa severa seguía en cuna del agrarismo

En la cuna del agrarismo, la sequía devasta cultivos de temporal, reduce la producción de granos básicos a 80% y mantiene a los campesinos en la zozobra. El temor es que la sequía sea más severa para este ciclo agrícola, en comparación con el año pasado. La angustia está fundada, dice el exdelegado de Conagua en Morelos, Juan Carlos Valencia Vargas, porque todos los pronósticos indican que el fenómeno se va a agravar, y dentro de las previsiones resalta la disminución de la producción





agrícola Otro escenario aciago es que habrá dos meses más de sequía al año, y si ya se tiene un periodo que dificulta llegar al final del ciclo agrícola, entonces se deben imaginar los problemas que enfrentarán los campesinos. El Universal, 16 https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001159nc.pdf

Crisis de agua en el Valle de México reenciende las alertas de la ciencia

A nivel nacional el 76% del agua se usa en la agricultura, pero en la zona metropolitana el 70% es consumo público urbano, 18% agrícola, 10% industrial y 2% para la industria termoeléctrica. Cada uso, sin importar el porcentaje, se tendría que optimizar. "Por ejemplo, se habla de si deberíamos seguir cosechando productos que tienen poco valor económico y social y que gastan mucha agua El 18% podría ser regado con buenos tratamientos de agua tratada, pero no agua de primer uso, que debería ser para consumo humano, sobre todo en tiempos de emergencia como este". **El Universal, P.P.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001265nc.pdf

COLUMNAS

Desde el Piso de Remates / Alza de 11% a los mínimos / Maricarmen Cortés

Lo que preocupó es que Sheinbaum propuso elevar el salario mínimo a 2.5 canastas básicas diarias, lo que -dijo- implicaría un incremento nominal en los próximos años de "cerca del 11% anual". Elevar los salarios mínimos a 2.5 veces la canasta básica que es hoy de 4 mil 028 pesos, lo que implicaría que subiría a 10 mil pesos mensuales y generaría una gran presión para las empresas, especialmente para las pymes, con el riesgo de fomentar una mayor informalidad. La canasta básica alimentaria depende de la inflación, y es absurdo hablar de porcentajes anuales, cuando la meta de Banxico es regresar a una inflación de 3.0%. **Excélsior, 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000960nc.pdf

El Largo Plazo / ¿Tan mexicano como el tequila? / Édgar Amador

El tequila se ha convertido en una de las bebidas más populares y vendidas en todo el mundo. El tequila y México se confunden en la cultura global, son casi sinónimos, por lo que a muchos sorprende el hecho de que ya únicamente una de las grandes productoras de tequila sea mexicana. En efecto, el tequila ha dejado de ser un producto mexicano. De las diez mayores productoras en el mundo únicamente una, Becle, radica en nuestro país. Las otras nueve son trasnacionales de las bebidas, quienes han adquirido de manera agresiva agaves, haciendas, marcas y bodegas de este mezcal tan especial, para beneficiarse del creciente apetito entre los consumidores del mundo. **Excélsior. 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000957nc.pdf





Reporte económico / México. Pib 2023 / David Márquez Ayala

El PIB agropecuario creció 1.92% en el año, y de sus componentes, la producción agrícola 2.03 y la ganadera 1.93; con ello, los tres elementos confirman su muy leve pero consistente aumento en billones de pesos constantes (de 2018) en los pasados cinco años. **La Jornada, 18**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001180nc.pdf

Diálogos sobre transición / Metano: el desafío mexicano / Guillermo Gómez

En el escenario actual del cambio climático, el metano emerge como un actor crítico, cuyo potencial de calentamiento global supera hasta en 80 veces al CO., en el corto plazo. Esta realidad pone de manifiesto la necesidad de acciones para mitigar su impacto en México. La ganadería y la gestión de residuos, suman el 86 por ciento de las emisiones de metano del país, requieren una atención especial. Esta situación subraya la importancia de integrar estrategias de manejo sostenible de residuos y prácticas agrícolas más limpias para mitigar las emisiones de manera más efectiva. **Reporte Índigo, 45**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000889nc.pdf

POLÍTICA

Busca acceso al agua

El secretario general del Partido Verde Ecologista de México en la Ciudad de México, Jesús Sesma, expresó su confianza en que la iniciativa presidencial en materia de derecho al agua tendrá entre sus letras una ley que garantice el acceso del recurso para los mexicanos, por lo que hizo un llamado a legisladores para que la aprueben. Esa ley es necesaria debido a que, de acuerdo con el diputado, el 76% del agua se utiliza en el sector agropecuario, mientras que el 15% al abastecimiento público. Excélsior, 23

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001040nc.pdf

Pemex genera un boquete de 1.7 billones de pesos

Entre 2019 y 2023, las pérdidas que acumula Petróleos Mexicanos (Pemex), junto a las aportaciones de capital entregadas a la empresa por el gobierno, crearon un boquete de un billón 739 mil millones de pesos en las finanzas públicas del país. De acuerdo con los últimos estados financieros de la petrolera, publicados la semana pasada, en ese periodo de cinco años Pemex reportó una merma por 869 mil 607 millones de pesos, a lo que se suman transferencias gubernamentales en el mismo lapso por 869 mil 490 millones de pesos. **El Universal, P.p 1-25**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001088nc.pdf





Saturan puertos autos importados

La llegada de autos de diversas marcas al País, principalmente provenientes de Asia, ha provocado que los puertos nacionales enfrenten saturación desde mediados de 2022, tendencia que continuó el año pasado y que este 2024 podría agravarse. En 2023 se trasladaron 2 millones 305 mil vehículos por vía marítima, un aumento de 23.7 por ciento respecto al millón 863 mil unidades que se movilizaron el año previo, según datos de la Secretaría de Marina (Semar). Esther Lira, gerente general de SSA México en Tuxpan, destacó que por Veracruz entra la mayor parte de vehículos importados con 933 mil unidades, seguido por Lázaro Cárdenas, con 699 mil. **Reforma, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024001009nc.pdf

El instituto electoral de NL tira la alianza del blanquiazul

El Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana en Nuevo León (IEEPCNL) tiró la alianza opositora formada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución Democrática (PRD), y Acción Nacional (PAN), en el convenio de coalición Fuerza y Corazón por Nuevo León, con la cual participaría en los comicios locales del 2 junio. El viernes pasado, el Tribunal Electoral del Estado (TEE) emitió una sentencia en la que resolvió dejar a Acción Nacional fuera de la alianza con el tricolor y el sol azteca en Nuevo León, con el argumento de que no cumplió con las formalidades para dar validez a la coalición. La determinación del TEE, que el IEEPCNL cumplió ayer, se derivó de un recurso de inconformidad que Morena presentó luego de que detectó la irregularidad. La Jornada, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000979nc.pdf

Crimen vigila transporte para calcular atracos

Además de ser cada vez más común, el robo al transporte se ha ido sofisticando de tal forma que muchos de los camiones son monitoreados por los delincuentes desde que salen de las aduanas o los centros de distribución. Así lo advierte Jesús Campos, socio director de Corporate Resources Management y Miembro del Consejo Consultivo de The Logistics World Summit & Expo, quien asegura que el robo en las carreteras ya se convirtió en un negocio redondo para el crimen, pues mientras en el pasado sólo robaban la mercancía al azar, ahora los criminales conocen exactamente el camión que van a atacar, el tipo de carga que lleva, sus horarios, placas e incluso la ruta que toma, entre otros datos, por lo que calculan la zona que les es más conveniente para atracarlo. Excélsior, P.p 1-1 y 2 Dinero https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000986nc.pdf